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“反诈就是要管住人”

今年2月9日，是我从警生涯的最后一个生日。

那天我调休，但依旧一大早跑到辖区企业里开展反

诈宣传。直到中午接到闻潮派出所内勤小孙的电

话，问我“到哪了？”我才想起，所里为我筹备了一个

生日宴，还专门给我定制了一个大蛋糕。回所里过

完生日，我又继续到企业宣传反诈。

我为什么这么拼？因为那段时候正值复工复

产，辖区企业员工都陆续回来上班，这是反诈宣传最

佳的时机。而这样的工作，对我而言，真是干一天少

一天，一刻都不能浪费……而且，你没觉得吗，在岗

位上度过最后一个生日，难道不是一件特别有意义

的事情？

闻潮派出所辖区有中大型企业有3000多家，规

上企业400多家。21万人口中，外来务工人员有19

余万之多，所里的每一任领导都特别重视反诈工作。

2020 年，所里成立一个反诈专班，由我担任专

职反诈民警，带领3名辅警，牵头开展反诈工作。

反诈要怎么做才算到位？怎样才能够深入人

心？这些问题，我思考了很久，经过一次又一次的

“头脑风暴”，我们终于决定，还是从辖区特点出发，

管牢企业，管牢人。因此我们帮企业设计了一整套

反诈机制，还与辖区企业“约法三章”，要求他们必须

落实。

一次，辖区一家规上企业接连发生2起诈骗案，

2名员工共计被骗数十万元。其中一名员工蛮可怜

的，她被骗的钱大多是问熟人借的，报警时掩面

大哭。

这场骗局是否本可以避免？受理案件时，我带

着这个问题倒查，发现这家企业在安全防范管理上

存在漏洞，便决定依照相关规定，对企业作出处罚。

一开始，企业负责人很委屈，他专程跑来“理

论”：“为什么要罚我们？你处罚有没有依据？”

我只能耐心地和他聊，向他介绍国家关于企业

安全防范责任的要求，和他谈员工被骗的后果，聊了

足足一个多小时才说通。后来，他主动配合我们工

作，并完善了安全管理机制。

这并不是个例，在那段时间，我们一连开出了

29张罚单，让企业主们心服口服。工作开展不到半

年，辖区电信诈骗案件同比下降30%，其中涉及企业

员工的诈骗案件降幅超过80%。

“防范比打击更有效”

我是从什么时候开始关注反诈的？那是11年

前，我刚从分局治安大队调到白杨派出所的时候。

那天我在所里值班，两个小姑娘匆匆跑到派出

所。其中一个情绪非常激动，话都说不清楚。我仔

细一问，才知道她被人骗了。

原来，几天前，她在大学宿舍里浏览购物网站，

看中了一台手机，小姑娘通过网页上的联系方式找

到客服。经过一番讨价还价之后，她陆续向对方转

账4.5万元。

后来，小姑娘催发货时，才发现自己被拉黑了。

这4.5万元，对于手头并不宽裕的大学生而言，

可是一笔“巨款”，而这种非接触式的诈骗，在当时也

并不多见。分局和所里高度重视，立即立案侦查。

我们争分夺秒地研判，甚至动用了一些当时新的技

术手段，才锁定犯罪嫌疑人的踪迹。

此后，我和同事方韬（现为钱塘区公安分局前进

派出所所长）马不停蹄地赶到衢州，在当地一处海拔

800米的高山上，抓获了2名犯罪嫌疑人。他们都是

30岁左右的小伙子，就住在半山腰上一处简陋的草

棚里。屋内还有18台电脑、6部手机。我们冲进去

的时候，两名嫌疑人还在网上冒充客服和人聊天。

案子破了，4.5万元钱款被悉数追回，小姑娘很

是开心，隔天还跑所里送来一面锦旗。

其实，这起案子的作案手段并不高明，侦办难度

也不大，但在当时，让我隐隐有了一种感觉——这将

是一种全新的犯罪类型。针对这种犯罪，防范往往

比打击更有效。

也正是在那一年，这种非接触式的案件逐渐多

了起来，手法也在不断升级。我和同事在所领导的

支持下，在高教园区成立了一支反诈宣讲团，往返于

辖区的十几所高校。如今，这项传统依旧是高教园

区的“保留节目”。

“要干到干不动为止”

从事反诈工作 10 多年，几乎每天都在争分

夺秒。

去年有一次，我刚从企业宣讲回来，才进接警大

厅，就听到值班同事说某企业里“有人被骗了 98

万”。我一听急了，赶紧叫上同事赶到事发地。

被骗的是一名财务人员。见到时，她已泣不成

声，反复唠叨，“钱要不回来，我该怎么办？”

我们一边安慰她，一边联系市局反诈中心紧急

止付，终于冻结了这笔即将转到海外的钱。当我们

把钱还回去时，她开心地笑了。

每当看到老百姓失而复得后的笑容，我都非常

欣喜，我知道这是反诈民警的价值所在。尽管很多

时候，我们也会因为无法挽损而沮丧。

有人觉得诈骗离他们很远，其实就发生在他们

身边；有人觉得骗子的骗术不高明，但背后是一条非

常成熟的产业链。事实上，任何人都有可能别骗，所

以反诈对于我而言，就是一场未竟的“持久战”。

今年的那次生日之后，我又在反诈民警的岗位

上待了一个月，才光荣退休，脱下警服。可我根本闲

不下来，每当看到所里的同事，特别是新接手反诈专

班的同事，为反诈焦头烂额的时候，我就想帮他们分

担压力，同时把这些年的反诈经验分享给他们。

所以，我决定当所里的反诈志愿者，继续发光发

热。虽然身份发生了变化，但我现在仍然每天8点

多会从家里出来，打车去辖区企业，指导企业反诈工

作。你问我要指导什么，其实内容还是蛮多的，比如

我要查台账，看企业的反诈体系是否完善，看日常检

查和反诈投入是否到位，还要抽查员工日常培训的

情况……可以说，从进门开始，我就要从门岗一直查

到楼道、车间和企业宿舍，从企业主要负责人问到部

门经理、车间主任、班组长甚至普通员工。一天下

来，我只能跑4家企业。

我这么做，其实就是想给派出所当“慧眼”，帮所

里收集掌握企业反诈的真实状况，同时又给企业当

“顾问”，帮他们查漏补缺发现隐患。

如果可以，我希望把反诈当成“终身事业”，干到

我干不动为止。

王智在企业指导反诈王智在企业指导反诈

退休老民警变身反诈志愿者
杭州市公安局钱塘区分局有一位老民

警，只要一提起反诈，就会变成“话唠”，能滔

滔不绝地跟你聊一整天反诈心得。今年，这

位老民警退休了，但他并没有因此闲下，而是

继续当起了反诈志愿者——每天，他只干一

件事，就是去钱塘区的企业、社区和学校，指

导、宣传反诈。

中央宣传部、公安部于今年5月10日联

合启动“全民反诈在行动”集中宣传月。近

日，记者采访了这名老民警王智，听他讲述反

诈故事与心得。

记者手记

反诈不止 不止反诈

回顾王智的从警生涯，履历不乏亮点。

他1984年海军转业，加入杭州公安队

伍。刚来的第一年就破了180余起案件。

之后的38年里，他将近有四分之三的时间，

都是在基层度过的。

从最早的开发区“校园110”“企业110”

“社区110”三张金名片创建，到“以外治外，

以外管外”的流动人口管理方针推出，再到

建立“邻里中心”、开创“出租房屋星级管理

模式”，王智都参与其中，他的专注、执着，也

一脉相承在他几十年的扎实工作中。

采访中，闻潮派出所所长杜海涛透露，

王智本可以安享晚年，却放着杭州市区的大

房子不住，带着老伴搬到了派出所附近，就

是为了方便开展反诈工作。

当然，王智不止是一个人，更是一群人，

是所有反诈人中的一员。正是因为这群人

的默默坚守，我们的钱袋子才更有保障。

所以，请向“王智们”致敬！

王智退休前在企业检查反诈落实情况王智退休前在企业检查反诈落实情况

王智在帮企业检查浙江反诈码和国家反诈王智在帮企业检查浙江反诈码和国家反诈APPAPP安装情况安装情况


